
有一种疾病，每到半夜鸡叫时痛得
厉害，叫做“强直性脊柱炎”。得了这
种病的人很痛苦，有人将它称为“不死
的癌症”。事实果真如此吗？

强直性脊柱炎可以侵犯全身很多部
位。炎症主要发生在肌腱、韧带、关节
囊等在骨头上的附着点。随着疾病的发
展，迁延不愈的炎症使软组织逐渐瘢痕
化，继而骨化，最终导致关节僵硬、脊
柱强直。

研究发现，引起强直性脊柱炎的元
凶是“肿瘤坏死因子”，它能引发滑膜
炎、活化破骨细胞，造成骨破坏和关节
畸形。

疾病初期，主要表现为腰背痛，也
可表现为有颈肩痛、大胯痛、腿痛、足
跟痛等。早上四五点钟时，血运缓慢，
炎症因子在病变处堆积，疼痛最明显，
我们称之为“鸡鸣痛”。起床活动一段
时间后，疼痛反而减轻。

到了中后期，病情越来越重。脊柱
从下到上逐渐融合，最终要么变成“直
棍”，要么变成弓着背的“虾米”。X光
片上出现典型的“竹节样变”，绝大多
数还伴有骶髂关节融合。

如果颈椎强直了，脖子无法转动，
不能回头，想要看身后，只能将整个身
子慢慢转过去；如果颞下颌关节强直
了，张口吃饭都很困难；如果髋关节强
直了，无法像正常人一样坐凳子，有的

患者几十年只能站着或躺着。
强直性脊柱炎的致病基因名为“人

类白细胞抗原 B27”，简称 HLA-B27。
当抽血化验显示 HLA-B27 阳性时，说
明机体很可能携带有强直性脊柱炎的致
病基因，但这种联系并非百分之百。在
白 人 中 ， 95% 的 强 直 性 脊 柱 炎 患 者
HLA-B27 呈阳性。这一比例在民族和

人种间差别很大，中国人为70%-80%左
右。与此同时，单凭 HLA-B27 阳性也
不能诊断为强直性脊柱炎，因为有一小
部分正常人的HLA-B27也是阳性。

过去几十年，针对强直性脊柱炎我
们只能采取对症治疗，不能延缓病情的
进展，一旦得了这种病，就会难以避免
地在几年或十几年发展到中后期，患者

的身心将受到极大的摧残。从这个角度
看，称它为“不死的癌症”有一定的道
理。

然而，随着“生物制剂”的问世，
强直性脊柱炎已不再让医生们感到束手
无策。与传统的小分子药物不同，生物
制剂是一类人工重组的大分子蛋白质。
它可以抑制炎症因子的合成，阻断炎症
的关键环节，从而迅速、有效地延缓病
程发展，甚至在一定程度上治愈。有不
少使用了生物制剂的患者，症状大为改
善，心情也轻松了不少。

可见，现在再把强直性脊柱炎称为
“不死的癌症”已经非常不合时宜了，
只要早诊断、早治疗，病情可以得到有
效的控制，症状基本缓解，工作和学习
都可以照常进行。

如果强直性脊柱炎到了晚期，关节
破坏已经定型，就不适合再用生物制剂
了。此时，如果关节十分疼痛、日常活
动严重受限或严重驼背，可以进行手术
治疗。

其实，世界上有不少名人也患有
强直性脊柱炎。尽管如此，他们在自
己的工作岗位上创造出了很多了不起
的成就。所以强直性脊柱炎患者不应
感到灰心和绝望，一定要相信，在医
生的帮助下完全可以重拾起对生活的
信心，获得属于自己的人生价值。

（作者供职于北京协和医院骨科）

卵巢癌是我国妇科恶性肿瘤死
亡率最高的疾病。据文献报道，我
国卵巢癌发病率每年递增6.3%，死
亡率增加21.6%。

由于卵巢癌早期临床症状不典
型，且卵巢位于盆腔，早期难以发

现，70%-75%的卵巢癌患者在确诊
时已处于癌症晚期，相对于其他妇
科恶性肿瘤，5年生存率低，卵巢癌
因此也被称为“沉默的杀手”。

卵巢癌治愈的关键在于“早”
“卵巢癌是可防可治的，而治愈

的关键就在于‘早’。”重庆市肿瘤
医院妇科肿瘤中心首席专家、学科
带头人周琦教授指出，若能早期发
现，卵巢癌患者的 5 年生存率能够
从20%-30%提高至60%-70%，部分
可能治愈。

周琦教授坦言，提高广大女性
的卵巢癌防治意识，定期进行妇科
检查，对于实现卵巢癌早诊断、早
治疗、规范化治疗极为重要。

“由于卵巢癌早期症状缺乏特异
性，常常与其他原因引起的常见消
化道疾病和盆腔炎性等疾病混淆。”
因此周琦教授建议，如有不明原因
的胃胀、腹胀、乏力、消化不良、
腹部疼痛等症状时，需要去医院找

妇科医生，最好找妇科肿瘤医生进
行全面问诊检查，同时进行肿瘤标
志物检测，尽早发现病变，及时治
疗。

新型标志物为早诊早治提供有
力依据

目前，卵巢癌的病因尚未明
确，罹患卵巢癌的女性亦存在高危
因素，如：中年以上女性；卵巢癌
家族史女性；乳腺癌易感基因相关
的女性；有乳腺癌、结直肠癌、宫
颈癌或黑色素瘤病史的女性；未曾
生育或不孕女性；有子宫内膜异位
症病史的女性等。

现阶段，临床应用于诊断卵巢
癌 常 用 的 方 法 为 阴 道 超 声 检 测

（TVU） 和卵巢癌生物标志物糖类
抗原125（CA125）检测，但均有很
大的局限性。作为目前备受关注的
新型卵巢癌标志物，血清肿瘤标志
物人附睾蛋白 4 （HE4） 与 CA 125
的联合应用，可以弥补单一使用
CA125 在卵巢癌风险评估及监测中
的不足，在国际妇科肿瘤卵巢癌的
诊疗指南和国内相关指南均有推
荐，CA125和HE4的联合检测将卵
巢癌诊断的敏感性提升至 92%，降
低了 30%的假阳性率，大大增加了
卵巢癌诊断的准确性；同时使卵巢
癌的检出率提高约 10%，减少了由
于单独检测阴性导致的漏诊。

“正常生理情况下，HE4在呼吸

道、生殖系统和卵巢组织中有低水
平的表达，但在卵巢癌组织和患者
血清中，无论是疾病早期还是晚期
阶段均高度表达。”第三军医大学大
坪医院检验科主任陈鸣教授指出。

罗氏诊断Elecsys HE4检测联合
Elecsys CA125检测，18分钟即可为
临床医生提供更准确的检测结果，
帮助改善卵巢癌的早期诊断与临床
管理，可更早、更好地鉴别诊断卵
巢癌与非癌症以及卵巢癌的不同分
期。
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心灵驿站

专家观点

求真解惑

肿瘤标志物检测肿瘤标志物检测 让让““沉默杀手沉默杀手””无处遁形无处遁形
□□ 科普时报记者 李 颖

我们常常认为人在吃饱时就不会
再吃了，但科学证明并非如此。以下
五个原因告诉你，为什么人们常常在
不知不觉中过度饮食。

份量
视觉效果会影响我们对吃了多少

的判断，比如说饭的份量。在美国一
项关于饱腹感的研究中，被试者围坐
在一张桌子上喝汤。随着汤被喝掉，
有一半人的碗被桌下的一根管子缓慢
地、难以察觉地重新装填。

那些碗被暗中装填的被试者比使
用普通碗者多喝了 73％的汤，但他们
不但不相信自己喝得更多，也没有感
到饱。虽然现实中不太可能有人在桌
子底下悄悄填满你的碗，但是意识到
一点很重要：无论你的盘子里有多少
食物，你都倾向于把盘中食物全吃完。

种类
一般而言，我们在吃饭时会习惯

食物的味道。这意味着我们从食物味
道中获得的满足会渐渐变少，因此我
们会停止吃饭。这种效应叫做“特定
感觉饱腹感”，说白了就是我们吃那一
种特定的味道吃饱了。然而当我们盘
子中有各种各样的食物时，换一种食
物就会重新觉得好吃。

研究表明，在有多种食物时人们
所吃的分量是平常的四倍。食物的区
别越大，就越能增强每种食物的特定
感觉饱腹感效应。这种多样性意味着

你享受食物的时间变得更长，更长时
间后才会有饱腹感。

虽然营养指南建议，为了健康一
餐中最好有多种食物，但是你应该警
惕盘中一次性出现多种不同食物的状
况，比如吃自助餐。

分心
人们通常喜欢在吃饭时做点其他

事情，比如看电视、工作或者浏览社
交媒体上的动态。但是一边吃饭一边
分心做其他事会干扰进食机制。比方
说，人们在吃饭时摄入一定量的某种
食物后，就不会再喜欢这种食物。但
是分心会打断这一进程，意味着我们
会用更长时间来获得饱腹感。同样，
分心的时候你更不容易意识到自己吃
饱了，从而需要吃掉更多的食物来减
少饥饿感。

更可怕的是，一边吃饭一边做其
他事情不仅会增加食物摄入量，这种
效应还会持续一整天。分心既可以扰
乱你吃饭时的饱腹意识，又可以扰乱
你对所吃食物的记忆，这会让你在这
天接下来的时间也吃得更多。

酒精
酒精能增加过度饮食的风险有几

个方面的原因，包括自控力的减弱和
冲动性的增加。酒精甚至能让食物变
得更好吃。

研究表明，酒精可以扰乱“内感
觉”，即你监控自己身体信号的能力。

仅仅是两杯含酒精的饮料就可以降低
人们监控自己身体信号的能力。“内感
觉”更好的人，更可能拥有一个健康
的体重和良好的饮食习惯。

和别人一起吃饭
和别人一起吃饭时你选择的食物

也可能会被影响，你会更容易和周围
的人选择相似的食物，从而会增加你
的饭量。

研究表明，在和关系亲密的人吃
饭的时候，我们会把别人的饮食行为
作为自身的参考。如果你认同的人喜
欢一种特定的食物，你也会觉得这个
食物很好吃。这种期待就会提升食物
的口感，从而让你吃得更多。

所以，在吃饭时将注意力集中在
食物上可以增强进食意识和食物摄入
记忆，从而减少当下和接下来的食物
摄入。研究表明，一个关于专心吃饭
的手机应用有助于减肥，该应用包含
拍摄照片、回答问题的功能和关于已
消耗食物的提醒，即使不能专心吃
饭，也不妨拍下一张食物的照片，来
避免过度饮食一整天。

很多女人对感情和养育孩子都无比
投入，但是身为妻子和母亲就是全部的
自己吗？最近我在阅读张德芬的《我们
终将遇见爱与孤独》一书。她是一个美
丽的女人，事业也非常成功。但是在50
岁的时候面临了婚变、儿女远行等无法
逃避的痛苦。

单身加空巢，对一个中年女人来
讲，这是个不好过的关。她一度每天不
想下床，晚上痛哭入睡。但最终走过来
了，学会了面对没有感情依赖的生活。
学会一个人独处，这对一个美丽的女人
来说可能是年轻时候无法想象的功课。

过去一年里，我目睹了中学朋友的
猝死、大学老师的英年早逝、所爱的人
经受疾病的考验。一直昂然向前的生活
突然有一个停顿和转折，让我停步。

很长时间以来，我也一直被人照
顾。但是现在，父母已经年老，而朋友
们也有各自需要背负的烦恼。人到中
年，不能再是撒娇的女儿，而要反过来
照顾别人，要撑起所有的一切。这时候
该如何实现内在的圆满？一度我的心理
测试在抑郁的边缘徘徊。可是最终还是
在工作中重新找到了自己的价值、重新
认识到朋友的重要意义。

张德芬讲，一个人很努力去追求什
么、证明什么，有可能却会背道而驰。
所以要接受自己无用的感觉，要承认自己的恐惧、无价值
感、自己的贪心欲望，诚实面对自己内心。“当我们停留在
当下，接受自己无用，承认自己的确有些地方没有做好。当
我们这样不闪不躲地接受自己最不想要感受到的情绪，这时
我们穿越了自身那个深渊里最黑暗的部分，而人生的惊喜和
礼物，以及我们对期盼的亮光，就在这黑暗深渊的后面。”

张德芬总结自己亲密关系失败的最主要的原因是“太在
乎”，期待把对方当作掩盖内心黑洞的麻醉品。“通往坟墓的
道路是由期望铺成的，有期望就会有失望。”张德芬历经痛
苦认识到：没有人是为你而造，等着你，让你永远快乐的，
这只是一个童话。

有时候我们会希望遇到一个有致命吸引力的人，让你一
见钟情并相爱，但这是最危险的，因为意味着你有很多功课
要做。你要和他一起处理大的问题，要经历很多的困难。不
要相信所谓的灵魂伴侣，双生火焰，好像有一个人出现，就
会拯救你于孤单无依之中，这是童话，不是真相。即使有这
样一个人，也是来考验你，教你人生功课的。

我对此也深有感触，一直在追寻情感的依赖，把爱当作人
生的奖杯。曾经我也很迷信这个词——“灵魂伴侣”。有可能我
们在某个时刻会遇到在身体、思想和你相配的人，但是这并不
是终点。我如今重新定义爱：爱不只是奉献也不只是获得，而
是一种创造，创造一段时光，创造一个事业，创造一个家。

张德芬直面自己因为爱的匮乏，极度渴望亲密关系，甚
至不惜挑战对方的界限，正是这种爱反而毁掉了关系。

认识到自己的失败，还必须接受人生的残缺，要在失败
中学习。作为一个心灵导师，张德芬不讳言自己的挫败，

“我感谢那些挫败的过往，如果不是在亲密关系上遭受挫
败，我不知道自己会高傲到什么地步。是那些伤心和失落，
让我遇见未知的自己，活出自己想要的深度。”

三四十岁遇到挫折并不算晚。身为母亲的我们要试着放
下“在孩子身上实现我们的梦想”，比如喜欢弹琴那么就自
己去学吧，身为妻子也要放下“我这辈子就靠你了”的依
赖，勇敢去做自己以前不
敢想、不敢做的事。

什么时候种树最好？
十年前或者现在。

对 付 强 直 性 脊 柱 炎 不 再 束 手 无 策
□□ 肖 刻

（图为强直性脊柱炎发病的位置和概率）

生活中，保健品花样和宣传方式层出
不穷，功效也是吹得天花乱坠。人们往往
被某一夸大功效忽悠，结果花了一堆冤枉
钱。

近日，国家食品药品监督管理总局提醒
消费者：要科学、理性看待食品、保健食品
广告和宣传。消费者不要购买无厂名、厂
址、生产日期和保质期的产品；不要购买标
签上没有食品生产许可证号的预包装食品；
不要购买标签或说明书中提及可以预防疾
病、有治疗功能的产品；不要购买标签上没
有保健食品批准文号，但声称是保健食品的
产品。保健食品广告中未声明“本品不能代
替药物”的，一律不要购买。

人民日报、中国新闻网、中国健康食品
网 、中国医学论坛报共同为大家科普以下这
几种食物的保健功能：

流言一：有商家说，胖子瘦不下来，瘦
子吃不胖，是由于人体内蛋白质的缺乏，应
该补充点蛋白质，于是蛋白粉开始热卖。

真相：健康成人每天每公斤体重需要 1
克的蛋白质，这些数量的蛋白质是完全可以
通过正常饮食来满足的。因此，正常饮食的
健康人是不需要额外补充蛋白粉的。

流言二：平时吐掉了的葡萄籽，被商家大
肆宣传为能抗癌、抗氧化、延缓衰老。所以各
种“葡萄籽油”“葡萄籽粉”也卖得火热。

真相：葡萄籽提取物抑制癌细胞的实验
数据不少，但结论前提都写得很明确——

“体外实验能够抑制癌细胞”。“体外实验”只
能说明可以针对特定癌细胞进行进一步研
究，目前还没有任何证据证明葡萄籽提取物
能够在体内抑制癌细胞。

流言三：近几年，人们越来越关注食品
安全问题，应运而生的绿色蔬菜、有机大
米、天然无农药食品成为大家的首选。

真相：早前已有消费者协会对市面上的有
机食品、绿色蔬菜等进行抽样检查，分别对农药
残留量、重金属污染物限量、理化指标进行检
测。试验结果是，这些所谓“有机食品”“绿色
蔬菜”，虽然在价格上比普通蔬菜高出好多，但
这些指标检测结果依然超出国家标准……

流言四：大家在买牛奶的时候，为了能

补钙常常会选择高钙奶。
真相：所谓高钙奶只是在生产过程中人

为地额外添加了一些钙，也就使得奶中的钙
含量高一些了。普通牛奶中的钙为乳酸钙，
吸收率较高，而高钙奶中是人工添加的碳酸
钙，吸收率较低。高钙奶喝了也不等于能将
所含钙成分完全吸收，其实普通牛奶也就够
了。

流言五：要吃好要吃得健康，补充蛋白
质就要多吃海参。

真相：海参的价值在于蛋白质，不过它
的蛋白质含量虽然很高，但质量并不高。蛋
白质有高质和低质之分，其质量主要通过人
对蛋白质中氨基酸的吸收率来做评判。

鸡蛋才是最符合人体氨基酸模式的食
物，所以鸡蛋是一个完美的蛋白质来源。吃
海参还不如一天吃两个鸡蛋，再搭配些豆制
品和青菜，后者摄入的蛋白质在质和量上都
要远远胜于海参。

流言六：中国向来有劝酒的习惯，各种
应酬更是酒水不断。于是，药店里各种解酒
药卖得火热，还宣称可以千杯不醉。

真相：解酒药只是个噱头。他们的批号
并非药品，而是保健食品，它们的成分只是
一些护肝的成分，并不能减轻醉酒的危害。
解酒最根本的是适量饮酒。每天饮白酒不超
过2两，饮啤酒不超过两瓶。

流言七：各大保健品专柜，鱼油永远是
大花魁。

真相：既然鱼油来自于鱼，提纯鱼油并不
稳定，那么吃鱼是更直接有效的。除了鱼油之
外，鱼还提供优质的蛋白以及维生素矿物质等
微量元素，鱼肉中的饱和脂肪酸很低，这对
于心血管健康也是极好的。

翻开一本新书，油墨的气味让你想
起了第一天开学领新课本的画面；冬天
出门上班，冷空气吹进鼻腔让你想起了
小时候和邻居小孩儿打雪仗的场景；而
闻到燃放鞭炮的味道，则会回想起小时
候在亲戚家过年收红包的经历……

如果说上面那些只是我们的个体经
验，美国布朗大学的一项研究从科学上
验证了气味可以唤起人的记忆。在这个
研究中，布朗大学的研究者发现，当人
们闻到和愉快的记忆有关联的气味时，
他们的大脑会更加活跃。

另外，还有一些研究发现，与看到
图像相比，闻到气味更容易触发人与某
段记忆相关的各种情绪。气味就好像时
光隧道，带领人们重回过去的那段时
光。

为什么气味会唤醒一段久远的回忆
和情绪体验？这和我们大脑的结构有关。

气味分子被我们吸进鼻腔后，首先
会经过嗅球。嗅球位于大脑的下方，负
责感知气味。它会与大脑皮层中负责情
绪与记忆的两个脑区，杏仁核和海马体
直接相连。而除嗅觉之外的其他感觉信
息，例如听觉、视觉、触觉，则都会先
经过丘脑再传到大脑皮层。

也就是说，在我们闻到气味的同
时，大脑中负责情绪和记忆的脑区就开
始为你呈现一幅生动的画面了。

触景生情，可能多半是鼻子的功劳。
（胡桃夹子工作室供稿）

为 啥 会 在 不 知 不 觉 中 吃 多 了 ？
Jenny Morris／文 锦衣Reload／译
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